

Partnern sozialistischer Kollektive, womit die Voraussetzungen für die Entwicklung zu feindlich-negativen Einstellungen und Handlungen gegeben sind. Dieser Prozeß des sich allmählich entwickelnden Widerspruchs zwischen Individuen und sozialistischer Gesellschaft ist zugleich ein Teil der Problematik der Bewegung und Lösung von Widersprüchen bei der weiteren Gestaltung der entwickelten sozialistischen Gesellschaft unter den Bedingungen der Klassenauseinandersetzung.

Die Zielstellung des Gegners definierte der Minister für Staatsicherheit dahingehend, bei unseren Bürgern politische Unsicherheit, Pessimismus, Unruhe zu erzeugen bzw. das Vertrauen zur eigenen Gesellschaft zu untergraben.<sup>1</sup> Widersprüche in der Entwicklung der Persönlichkeit sind angesichts der ideologischen Klassenaueinandersetzung und dem gegenwärtigen Entwicklungsstand der sozialistischen Gesellschaft nicht vermeidbar, wenn es nicht gelingt, politisch-ideologische, ökonomische und geistig-kulturelle Prozesse so zu entwickeln, zu lenken und zu lösen, daß persönlichkeitspezifische Impulse und Triebkräfte sowie noch divergierende soziale Bestrebungen der Person durch eine auf die Individualitäten zugeschnittene gesellschaftliche, aber nicht individualistische Orientierung hinführen. Insofern liefert die Analyse von Einstellungsinhalten und den ihnen zugrunde liegenden Erlebnissen und Erfahrungen durchaus wertvolle Hinweise zu gesellschaftlichen Entwicklungsproblemen, die sich durch andere operative Hinweise aus der sozialen Umgebung ergänzen läßt.

Aus der Analyse der untersuchten Personen und politisch-operativen Erkenntnisse ergibt sich als entscheidendes Problem innerhalb feindlich-negativer Entwicklungen die anwachsende Lösung von den Zielstellungen und Wertorientierungen der sozialistischen Gesellschaft in Verbindung mit einer zunehmenden Orientierung am Klassengegner. Deshalb ist es zweckmäßig, solchen Problemen Aufmerksamkeit zuzuwenden, wie die politische Organisation der Gesellschaft und ihr ökonomisches System - den Forderungen der Partei der Arbeiterklasse entsprechend - die Interessen und Möglichkeiten eines jeden einzelnen Menschen berücksichtigt, in welchem Maße der einzelne diese In-

<sup>1</sup> Ebenda